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La que suscribe, Secretaria lnterina del Senado Academico del Recinto Universitario de 

Mayaguez de Ia Universidad de Puerto Rico, CERTIFICA que en Ia reunion ordinaria celebrada en 

Ia sesi6n del martes, 18 de septiembre de 2018, este organismo APROB6 POR UNANIMIDAD Ia 

siguiente MOCION EN LA QUE SE SOLICITA A LA PRESIDENCIA Y A LA JUNTA DE GOBIERNO 

MAYOR INFORMACION EN CUANTO AL CAMBIO EN GOBERNANZA ASOCIADO A LA CREACION 

DE CONGLOMERADOS Y SUS EFECTOS SOBRE EL RECINTO UNIVERSITARIO DE MAYAGUEZ: 

Por cuanto: 

1 La Universidad de Puerto Rico ha sido por mas de un siglo un importante motor de Ia 

economia, formando para el Pais profesionales bien preparados en multiples ramas del 

conocimiento, a Ia vez que ha provisto una ruta de superaci6n personal y progreso 

econ6mico para nuestra juventud. 

2. La investigaci6n cientifica y labor creativa desarrollados en Ia Universidad de Puerto Rico, 

asi como Ia varied ad de servicios que a porta a Ia sociedad, hacen que su contribuci6n vaya 

mucho mas alia de Ia formaci6n de sus educandos. En particular, Ia capacidad para apoyar 

Ia investigaci6n en terminos de personal e instalaciones en Ia UPR es cada vez mas 

relevante para el establecimiento y conservaci6n de industrias que puedan generar 

empleos y actividad econ6mica significativa en el siglo XXI. Ninguna instituci6n privada ni 

agencia gubernamental en Puerto Rico se acerca siquiera a Ia capacidad de Ia UPR para 

estos fines, particularmente en sus tres recintos principales: RRP, RUM y RCM. 

3. El Recinto Universitario de Mayaguez, al igual que los otros dos recintos principales de Ia 

UPR, ha sido un vehiculo esencia l para el desarrollo creciente de Ia investigaci6n cientifica 

en Puerto Rico, Ia que se apoya necesariamente en Ia existencia de programas 

subgraduados y graduados en multiples campos de Ia ciencia y Ia tecnologia. Este es el 

caso en cualquier universidad con actividad de investigaci6n significativa en terminos de 

cantidad y calidad. Varies programas doctorales y de maestria incluso han sido creados 

en af\os recientes en el RUM y otros, como el programa doctoral en Ciencias Agricolas, 

estan todavia en el proceso burocratico. 

4. A pesar de Ia cont inua marginaci6n del RUM por parte de Ia Administraci6n Central {AC) 

de Ia UPR en cuanto a Ia asignaci6n de fondos institucionales -para evidenciar lo cual 

basta un exam en de los fondos por estudiante asignados a los distintos recintos a lo largo 

de muchos af\os- la facultad y estudiantado del RUM se destacan por el impacto creciente 

de sus trabajos de investigaci6n -para evidenciar lo cual basta un examen comparative 

de Ia cantidad y calidad de los trabajos publicados y otros productos de Ia investigaci6n 

por autores del RUM, tales como patentes de invenci6n, asi como las cantidades 

obtenidas en fondos externos. 

5. Tomando en cuenta el historial y fortalezas del RUM, cua lquier plan serio para el futuro 

desarrollo de Puerto Rico tendra que incluir no ya su preservaci6n sino su fortalecimiento 

como centro de educaci6n e investigaci6n. Lamentablemente, es mucho mas facil lograr 
exactamente lo contrario, independientemente de si las acciones que conducen a tales 

resultados tienen o no esa intenci6n. 
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6. Numerosas administraciones, durante muchas decadas, desperdiciaron parte de los 

fondos publicos asignados directamente a Ia UPR, asi como de los obtenidos mediante el 

credito institucional basado en ingresos por pago de matricula. Entre las decisiones 

historicas poco acertadas se encuentra Ia de extender Ia encomienda del sistema de 

colegios regionales de Ia UPR para convertirlos en recintos que ofreciesen programas de 

bachillerato que duplicaban los ya existentes en otros recintos. Tiempo despues, en otro 

error monumental, se convirtio efectivamente Ia Admin istracion de Colegios Regionales 

en Ia Administracion Central de Ia UPR, reduciendo significativamente los rasgos de 

independencia academica del RUM y aumentando el gasto administrative en Ia UPR sin 
proveer a cambia ningun beneficia. 

7. Desde hace mas de una decada, sucesivas administraciones de Ia UPR prestaron escasa o 

ninguna atencion a factores de Ia mayor importancia que evidentemente afectarian a Ia 

lnstitucion en aiios ven ideros y no los tomo en cuenta en su planificacion. Entre estos 

factores que eran relevantes y de conocimiento publico se encuentran Ia disminucion 

poblacional, particularmente entre los segmentos mas jovenes, y el impacto fiscal de Ia 

recesion economica de Puerto Rico, que persiste desde el aiio 2005. 

8. Por mandata de Ia Junta de Control Fiscal (JCF) establecida porIa Ley PROMESA de 2016, 

Ia UPR debio someterle un Plan Fiscal para los aiios fiscales 2019 al 2023 que incorporase 

recortes draconianos en Ia aportacion gubernamental a Ia UPR e incrementase muy 

significativamente el costo de matrfcula y cuotas a los estudiantes, entre otras medidas 

f iscales. Aunque varios grupos de Ia comunidad universitaria se han expresado con ideas 

alternas para lograr el balance fiscal sin Ia aplicacion de todas las demandas de Ia JCF, no 

vemos que hayan sido tomadas en cuenta porIa admin istracion universitaria. La prioridad 

ha sido Ia de seguir las pautas de Ia JCF sin hacer un esfuerzo serio para considerar 

alternativas que provengan de quienes no son parte de Ia alta administracion de Ia UPR, 

pero son a fin de cuentas principales "stakeholders" de Ia lnstitucion. 

9. Los planes iniciales de AC y Ia Junta de Gobierno (JG) fueron intentos fallidos, pero 

eventual mente, el 20 de abril del corriente aiio, Ia JCF acepto y certifico un Plan sometido 

(version 1). Este fue luego modificado porIa UPR y nuevamente certificado porIa JCF el 

29 de junio (el Plan Revisado, o version 2). El Plan es muy escaso en detalles, limitandose 

- en am bas versiones- a datos y graficas en 19 hojas tipo "Power Point" de un total de 34 

paginas. 

10. La carta de Ia Directora Ejecutiva de Ia JCF, Sra . Natalie Jaresko, al Gobernador de Puerto 

Rico, con fecha del pasado 30 de agosto, evidencia que Ia UPR sometio a Ia JCF una nueva 

revision del Plan Fiscal, con fecha del 20 de agosto (ei "Pian Propuesto", segun Ia 

Sra. Jaresko), que es de hecho lo que motiva su carta para detallar "violaciones" y decir 

que se requeriran otras revisiones para atenderlas. Dicho "Plan Propuesto" (o version 3) 

no fue circulado al publico cuando fue sometido. Segun carta del 10 de septiembre del 

Sr. Presidente de Ia UPR, Dr. Jorge Haddock, a Ia comunidad universitaria, Ia UPR envio a 

Ia JCF una nueva version revi sada del Plan tres dias antes (i.e., el 7 de septiembre), del 

cual incluyo copia con su comunicacion. Esta seria Ia version 4 del Plan, una version 

resumida que no ha sido certificada porIa JCF a esta fecha. Las paginas 10 y 11 de esta 

version 4 incluyen informacion fiscal supuestamente relacionada a Ia "transformacion en 

conglomerados", y una "estructura administrat iva reducida" ("leaner') segun el t itulo, 

pero dado que las economias mencionadas se basan esencialmente en atricion de 

personal, resulta claro que los ajust es no requerian Ia formacion de conglomerados. 

Segun informacion en Ia misma pagina 10, para el aiio anterior al 20 de agosto de 2018 

ya habia ocurrido una reduccion de 983 empleados en el sistema. Evidentemente, esta 

reduccion no es atribuible a Ia formacion de conglomerados, a pesar de Ia clara intencion 
de asi hacerlo . 
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11. Un concepto central en el Plan Fiscal sometido por Ia UPR y certificado por Ia JCF es Ia 

reestructuraci6n administrativa de Ia UPR en varios 11Canglomerados" ("hubs" ) que 

operarian presumiblemente con alguna independencia local, pero -curiosamente- sin 

que deje de existir Administraci6n Central o se reduzca a su expresi6n minima. Este ultimo 

punta deberia alertar que esa reestructuraci6n, que principalmente trasladaria algun 

personal entre recintos, y reduciria tareas administrativas para un numero de docentes, 

no generara grandes economlas. Es notable que aun con Ia supuesta reestructuraci6n que 

deberia estar comenzando este aiio, mientras el presupuesto de todos los recintos y 

dependencias -con excepci6n notable del Recinto de Ciencias Medicas, que no formara 

parte de ningun conglomerado- sufrieron recortes en sus presupuestos aprobados, el 

presupuesto de AC aument6 substancialmente, aun sin tamar en cuenta el dinero 

asignado a Ia nueva Oficina de Transformaci6n lnstitucional (OTI). Definitivamente, Ia 

distribuci6n de este primer presupuesto bajo el Plan va en direcci6n opuesta a lo que 

razonablemente cabrla esperar. 

12. Los fondos asignados a Ia OTI, que sera el brazo de Ia JCF en Ia UPR, fueron de 

$10,000,000, en el presupuesto aprobado, pero tendran que ser aumentados a 

$20,000,000 por requisite de Ia JCF. Esta citra redonda es similar al presupuesto asignado 

a recintos como Ponce y Aguadilla, y mucho mayor que el de Utuado, Ia Estaci6n 

Experimental Agricola, o el Servicio de Extension Agricola . La asignaci6n equivale a crear 

un recinto adicional a los 11 existentes, excepto que no atendera ni un so lo estudiante ni 

generara un centavo en fondos externos. 

13. La reorganizaci6n de Ia UPR en conglomerados con diversas etiquetas es a todas luces 

una tara heredada de los primeros intentos de Administraci6n Central de Ia UPR, que solo 

pueden describirse como ludicos, para confeccionar un plan que atendiese las exigencias 

de Ia JCF. Ciertamente nunca dejaron Ia impresi6n de que se hubiese realizado un analisis 

serio de Ia situaci6n de los recintos de Ia UPR ni proyectado medidas bien razonadas para 

tratar de hacer economlas tratando de preservar Ia cal idad academica de Ia lnstituci6n. 
Aunque las versiones certificadas del Plan alegan cifras de ahorros que se conseguirian 

con Ia reorganizaci6n de Ia UPR en los conglomerados propuestos, no se incluye 

justificaci6n alguna para esas cifras. 

14. El ejercicio de asignaci6n de presupuesto aprobado para este aiio por Ia JG demuestra 

que el nuevo modelo de gobernanza que crea conglomerados pero mantiene todo el 

sistema bajo el control de AC, amplificado ahara porIa OTI, no reducira Ia burocracia sino 

que, al menos para los recintos menores, Ia aumentara. Ademas, cuando surjan 

problemas de infraestructura en esos recintos satelites el tiempo de reacci6n para 

resolverlos sera mayor que ahara y, por lo tanto, Ia comunidad universitaria y estudiantil 

se afectara mas. Cualquier intento de lograr respuestas rapidas y responsables requerira 

el nombramiento de ejecutivos subalternos con Ia suficiente autoridad local para tamar 

decisiones. Lo que esto implica es que en Ia practica, aunque cam bien los tltulos de ciertas 

posiciones, el trabajo tendra que ser realizado localmente. Tan pronto esto ocurra se 

esfumaran las escasas economlas en personal administrative que pudiesen realmente 

atribuirse a Ia "conglomeraci6n" y no a Ia simple atrici6n . 

15. La asignaci6n caprichosa- y cambiante, en distintas versiones previas del Plan- de varios 

llenfasis" a los distintos conglomerados es mas irracional y, potencialmente, mas 

peligrosa que Ia misma creaci6n de conglomerados. Estas designaciones inexplicadas e 

inexplicables han incluido: (1) Asignarle inicialmente a UPR-Rio Piedras el emfasis en 

"programas de posgrado", como si el RUM no albergase un gran numero de programas 
de posgrado, muchos de los cuales son unicos en Puerto Rico. (2) La formaci6n de un 

"Conglomerado del Sudeste" con enfasis en "Empresarismo, Negocios, y Ciencias 

Naturales y de Ia Conducta" como si el RUM no tuviese programas muy exitosos, 

graduados y subgraduados, en estos campos, incluyendo algunos que son unicos en 
Puerto Rico, y un numero de estudiantes subgraduados que ya es el mayor de todos los 

recintos; el record del RUM al graduar a cientos de estudiantes cada aiio en estas 
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disciplinas es superior al de los recintos del llamado "Conglomerado del Sudeste" . (3) 

Aplicar al conglomerado del RUM un enfasis en " lngenierfa, Aeronautica y Agricultura", 

mientras el campus de Rfo Piedras, que inicialmente ten fa Ia etiqueta de "programas de 

posgrado", se presenta en Ia version 2 del Plan como un conglomerado que aiiade a 

Bayam6n y Carolina, pero que no tiene ningun "enfasis", Ia que implica mayor libertad de 

acci6n, pues no se esperara que tenga enfasis en alga en particular. La etiqueta aplicada 

al RUM desconoce que es una universidad completa y noun colegio tecnico. (4) Ya existen 
programas articulados entre el RUM y otros recintos, incluyendo recintos que estan en 

un "hub" distinto al que estarfa centrado en el RUM segun el Plan . Esto demuestra 

claramente que no hay ninguna necesidad academica de crear "hubs" para acoplar 

programas y transferir estudiantes al RUM. 

16. AI preguntarseles acerca de las decisiones en cuanto a los tftulos de los conglomerados, 

algunos funcionarios administrativos de alto rango de Ia UPR han dicho privadamente que 

estos tftulos son "solo palabras", implicando que, hasta cierto punta, nada cambiara. En 

cualquier caso, es evidente que quienes desarrollaron el Plan, -que hasta donde sabemos 

yen Ia mejor tradici6n de UPR-AC, no incluy6 a ningun representante del RUM- ignoraban 

las realidades sabre las capacidades de los diversos recintos o simplemente decidieron 

ignorarlas a prop6sito y poner etiquetas para lograr que el Plan resultase mas atractivo 
para Ia JCF. 

17. La Junta Ejecutiva del Colegio de Ciencias Agrfcolas del RUM, mediante su certificaci6n 

del 22 de marzo de 2018 y un documento explicative anejo a Ia misma, con justificaci6n 

extensa, se opuso a medidas que resulten en Ia transferencia a UPR-Utuado de 

dependencias del CCA sin que se cuente con Ia participaci6n y aprobaci6n del CCA. Esta 

transferencia trastocarfa las operaciones del CCA sin producir ganancia alguna. La Junta 

Ejecutiva del CCA solicit6 al Presidente lnterino de Ia UPR y a Ia JG "una justificaci6n y un 

documento narrative de cualquier cambia de localizaci6n, estructura y funciones del 

CCA". Hasta el momenta, casi seis meses despues, el CCA no ha recibido contestaci6n a 

esta solicitud. 

18. El Plan Fiscal afirma que "The Revised Fiscal Plan returns the system to a three campus 

"hub" model, ... " Sin embargo, es falso que el sistema haya operado alguna vez bajo un 

esquema de tres "hubs" o conglomerados. La que sf es cierto es que los recintos menores 

operaron bajo una administraci6n comun, Ia Administraci6n de Colegios Regionales, 

organizaci6n convertida luego en Ia Administraci6n Central de Ia UPR, contribuyendo asf 

al gigantismo centralizado que ha afectado muy negativamente al RUM, parser, entre los 

tres recintos principales, el mas distante del centro de poder que constituyen AC y los 

otros dos recintos mayores. 

19. Los datos presentados en el Plan (pag. 34 en sus dos versiones certificadas par Ia JCF) 

acerca del numero de empleados no-docentes par estudiante son incorrectos y 

tendenciosos. Indican que el RUM tiene actualmente el numero mas bajo de estudiantes 

par empleado no-docente en todo el Sistema. La realidad parece ser que el conteo de no

docentes para el RUM incluy6 los estudiantes que trabajaban a jornal, pero no se hizo 

igual para el RRP ni el RCM porque, aparentemente, a Ia fecha en que se recopilaron los 

datos , estos casas no habfan sido aiiadidos al sistema de Recursos Humanos de Ia UPR. 

Tambien parecen incluir personal no docente del Colegio de Ciencias Agrfcolas que no 

necesariamente brinda servicios directos a los estudiantes. Tradicionalmente, el RUM ha 

sido mas eficiente en producir y manejar los datos que Ia que hacen otros Recintos. Como 

consecuencia, al momenta de extraer los datos del Sistema el procedimiento utilizado no 

reconoci6 las particularidades del RUM y los datos no reflejan Ia informacion correcta. 

Asf, las estadfsticas usadas para justificar el plan de "conglomeraci6n" no comparan 
recintos sabre Ia misma base ni con definiciones claras de los distintos elementos 

incluidos. Datos incompletos conducen a conclusiones falaces que respaldan 

"soluciones" que poco o nada resuelven . 
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20. Ambas versiones del Plan Fiscal certificado incluyen una nota al calce de Ia grclfica (a Ia 

izquierda en Ia pagina 34) que pretende ilustrar mediante histogramas como Ia 

consolidacion de recintos en "hubs" mejorarfa los coeficientes de numeros de estudiantes 

a empleados no-docentes. La nota informa que: "This analysis does not include Utuado 

campus and Medical Science Campus because of data unavailability". Es increfble que 

incluso mas de dos meses despues de Ia primera certificacion del Plan, UPR-AC todavfa 

no tuviese a Ia mano esta informacion basica de dos de sus recintos. Este hecho deja una 

pobre impresion acerca de Ia importancia que Ia Administracion atribuye a los datos mas 

relevantes, particularmente en lo referente a las alegadas ventajas de Ia creacion de 

"hubs". Parece incre fble tambien que, aunque Ia nota al calce dice que no se incluyen 

datos de UPR-Utuado ni del RCM porque "no estaban disponibles", sf haya sido posible 

preparar el histograma presentado a Ia derecha en Ia misma pagina, que evidentemente 

debio tomar en cuenta esos datos para poder calcular el mismo coeficiente una vez se 

consolidasen los recintos en "hubs". Parece entonces que era mas importante convencer 

a Ia JCF de las bondades de los "hubs" que de evidenciarlo con datos correctos. 

21. La decision de aumentar significativamente el costo de matrfcula en programas 

graduados para allegar mas fondos no parece haber tornado en cuenta que en los casos 

de ciencias naturales e ingenierfa practicamente ningun estudiante regular de hecho paga 

matrfcula directamente. AI igual que en los Estados Unidos continentales, casi todos los 

estudiantes regulares reciben algun tipo de "ayudantfa": de catedra o de investigacion, 

que no son otra cosa que empleos. En el primer caso se les exime del pago de matrfcula 

(o de lo contrario se les tendrfa que aumentar muy substancialmente el pago por su 

trabajo), de modo que no se generarfan en realidad ingresos adicionales 

independientemente del costo de matrfcula. En el segundo caso Ia subvencion que costea 

el proyecto en el que trabaja el estudiante paga por Ia matrfcula como parte de Ia 

compensacion al estudiante. En este caso sf se generarfan ingresos adicionales. Sin 

embargo, como los proyectos de investigacion actives tienen presupuestos que fueron 

sometidos como parte de una propuesta a Ia agencia que eventualmente Ia aprobo, y 

como los proyectos usualmente tienen duraciones de varios anos, los aumentos de 

matrfcula decretados no pudieron tomarse en cuenta. Si los proyectos no tienen fondos 

presupuestados para costear Ia matrfcula completa de estudiantes graduados que 

trabajan en estos, el efecto sera que se reducira el numero de ayudantfas de investigacion 

que se puedan ofrecer o se reducira Ia compensacion total efectiva a los estudiantes. 

Nuestros programas graduados automaticamente resultaran menos atractivos en su 

oferta economica para estudiantes graduados (presentes o prospectivos) que casi 

cualquier programa semejante en los Estados Unidos. Cabe mencionar que las 

universidades en Estados Unidos con program as graduados en ciencias e ingenierfa tienen 

una necesidad permanente de reclutar estudiantes graduados y compiten en sus ofertas, 

incluyendo salaries en ayudantfas mucho mayores que los que ofrecemos en Ia UPR. Ya 

estamos en desventaja al tratar de reclutar estudiantes graduados. El aumento 

substancial en el costa de matrfcula tendra el efecto inmediat o de hacernos menos 

competitivos, al menos durante los anos que pasen hasta que todos los proyectos con 

fondos ext ernos tengan presupuestos que hayan podido tomar en cuenta dichos 

aumentos. Ya el numero de estudiantes en programas graduados del RUM en ciencias e 

ingenierfa disminuyo substancia lmente entre al ano pasado y el presente (reducciones de 

14.4% en Artes y Ciencias y 17.4% en lngenierfa). Esta baja puede haber estado asociada 

parcialmente a efectos del huracan Marfa, pero si Ia t endencia continua estaremos 

camino de perder nuestros programas graduados y con ellos nuestra capacidad para 

hacer investigacion de alto nivel y recibir fondos externos en estos campos. Este probable 
desenlace serfa consecuencia de Ia inflexibilidad del personal ejecutivo que esta tomando 

decisiones con las que intentan conseguir economfas con fundamentos ficticios, pero no 

disenan medidas para lograr los objetivos fiscales sin danar los programas academicos 

imprescindibles para mantener o incrementar Ia actividad de invest igacion que tanto 

pretenden que les si rva para atraer fondos externos a Ia Universidad. 
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22. La existencia de programas graduados no solo es Ia piedra angular de Ia actividad de 

investigacion en el RUM sino que significa tambien, mediante las ayudantias de ccitedra, 

un ahorro substancial en terminos del coste de ofrecer una gran cantidad de curses y 

laboratories basicos, que son actualmente ensenados per estudiantes graduados. La 

administracion universitaria no alcanza a ver mas alia del coste de las ayudantias 

graduadas, sin tomar en cuenta el ahorro que estas significan en plazas docentes, para lo 

cual basta calcular los costos de enseiiar esos mismos curses en los recintos en los que no 
hay estudiantes graduados que puedan realizar ese trabajo. 

23. El cambio en estructura de gobernanza que es parte del Plan Fiscal implica 

necesariamente una serie de medidas que no han side explicadas a Ia comunidad 

universitaria. Esta situacion crea incertidumbre general, lo que dif icilmente puede 

estimular apoyo a los cambios que sean implementados. La incertidumbre es notable 

particularmente entre los miembros mas jovenes de nuestra facultad, sobre los cuales se 

deberia cifrar el futuro de Ia lnstitucion. No se les ofrecen tampoco incentives para 

quedarse cuando ademas se contemplan reducciones al plan medico y esta en riesgo el 
sistema de retire. 

24. La homologacion de varies recintos en un conglomerado crea condiciones para que Ia 

administracion ejerza presiones indebidas para trasladar personal docente entre distintos 

recintos, lo que puede afectar muy negativamente Ia calidad academica del RUM y su 

capacidad para hacer investigacion. Es imprescindible reconocer que es en los 

departamentos academicos donde se encuentra el peritaje para hacer evaluaciones para 

contratacion de personal, y que las facultades departamentales se expresan para estes 

fines a traves de sus comites de personal y directores. 

Por tanto: 

El Senado Academico del Recinto Universitario de Mayaguez resuelve reclamar del Presidente y 

Ia Junta de Gobierno de Ia UPR que en un plazo no mayor de un mes le expliquen a Ia comunidad 

universitaria y al Pais: 

1. lComo, explicitamente yen terminos reales, se reduciran los gastos de operacion de los 

distintos componentes de cada conglomerado y como se pretende hacer economias 

globales de esta manera en Ia UPR mientras el presupuesto de AC aumenta? 

2. lExaminaron desde los puntos de vista fiscal y administrative Ia alternativa de volver a 

una administracion centralizada para los recintos subgraduados mientras los recintos 

mayores responden directamente a Ia JG, reduciendo asi Ia burocracia y el gasto per AC? 

Esta deberia entonces reducirse al minimo absolute en Iugar de agigantarse. lSe 

considero el balance entre estas opciones a diferentes plazos de tiempo y no solo durante 

Ia extension quinquenal del Plan? Antes de continuar invirtiendo tiempo y recursos en Ia 

implementacion de algo tan serio como un cambio en Ia estructura de gobernanza de Ia 

UPR, Ia comunidad universitaria y el Pais mismo merecen una respuesta bien 

fundamentada. 

3. l,Que significaran en terminos practices las distintas areas de enfasis de los 

conglomerados mencionados en el Plan, sobre Mayaguez y sobre el Conglomerado de 

Agricultura? l,Que significaran particularmente en el RUM, que tiene Ia mayor poblacion 

de estudiantes subgraduados en todo el sistema? 

4. l,Como se tomo en cuenta, al preparar el Plan Fiscal, el efecto negative que los aumentos 

en coste de matricula de programas graduados tendrian en Ia sostenibilidad de nuestros 

programas y actividad de investigacion en ciencias e ingenieria, ciencias agricolas, 

empresas, humanidades y ciencias sociales? lComo se penso, consecuentemente, que 
nuestra capacidad para lograr fondos externos no se reducira, lo que es contrario a Ia 

intencion de aumentar las cantidades que Ia UPR pueda recibir en fondos de 

investigacion? 



Senado Academico 7 Certificacion Numero 18-73 

5. lComo se toma en cuenta que los recintos que han existido hasta ahora como entes 

separados tienen necesidades academicas distintas, particularmente en el caso del RUM 

por sus programas graduados, actividad de investigacion y de extension agricola? Esto 

significa que las transferencias de personal docente t ienen que ser consideradas y 

recomendadas positivamente por las facultades departamentales concernidas en el RUM, 

a traves de sus comites de personal y directores? 

6. lQue empleomanfa y contratos de servicios tendra a su cargo Ia OTI, de modo que se 

pueda justificar un presupuesto de $ 20,000,000, un 2.3 % del presupuesto total de Ia 

UPR? Si a los recintos, con funciones mucho mas complejas, se les exige una justificacion 

detallada de su presupuesto, lcomo es que se le asigna a esta oficina un presupuesto 

similar al de un recinto con ninguna justificacion para su cuantfa? lCuales seran las 

metricas que se lea plica ran a Ia OTI para evaluar su trabajo en relacion a su presupuesto? 

Por tanto: 

Ademas, les solicitamos urgentemente detener Ia implementacion de los conglomerados hasta 

que se contesten fehacientemente las preguntas aquf presentadas y se consulten con las 

comunidades academicas afectadas sobre los problemas probables, incluyendo el impacto 

academico, el costo de Ia implantacion al Sistema y Ia magnitud de los beneficios de estos 

conglomerados. 

Y para que asf conste, expido y remito Ia presente certificacion al Presidente de Ia UPR, a 

Ia Junta de Gobierno de Ia UPR, a Ia Junta de Control Fiscal, a Ia Junta Universitaria, a los medios 

de comunicacion de Puerto Rico y a las autoridades universitarias correspondientes, bajo el Sello 

de Ia Universidad de Puerto Rico a los diecinueve dfas del mes de septiembre del ano dos mil 

dieciocho, en Mayaguez, Puerto Rico. 

LPM 


